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黃委員國昌：（9 時 48 分）主席、各位列席官員、各位同仁。我希望藉由今天的

質詢幫非常辛苦的基層警消同仁說幾句話。基於美意今年我們換了新式警察制服，

我覺得這是蔡總統的美意，蔡總統也說除了好看以外，更重要的是好不好穿、是否

符合實際的需求，要把基層的想法納進來。第一天換穿新的警察制服，老實說，我

在立法院看到立院警察同仁，其實大家都滿開心的，但是後來實際上的問題就開始

浮現了，包括衣服非常不透氣、太熱了，所以在豔陽下執勤時就會流非常多汗，它

又不透氣，搞到新聞報導裡面有些警察同仁自嘲說，以後不用再買鹽巴了，因為衣

服上有很多白色結晶物。現在比較關鍵的問題不是去追究過去你們在設計時是否真

的有考慮到第一線警察同仁實際上勤務執行的狀況，不要讓警察同仁誤會說，做決

策的高官在冷氣房裡面吹冷氣，不知道基層實際上發生的狀況。 

 

  為了解決這個問題，我在 4 月 18 日有發函給內政部，因為一換穿制服以

後，我這裡收到基層員警的陳情真的太多了，所以我就發了一個函問內政部，現在

是夏天要發兩套，顯然不夠用，因為可能 1 天衣服就全部都濕透了，你們給我的

回函是：就中央警察機關的部分，夏天會增購六件夏季制服，是嗎？這個公文上是

這樣寫，應該沒錯吧？次長如果長不了解，副署長上來直接代表回答沒有問題。 

 

主席：請內政部警政署劉副署長說明。 

 

劉副署長柏良：主席、各位委員。是。 

 

黃委員國昌：現在都已經發下去了嗎？ 

 

劉副署長柏良：預計 6 月。 

 

黃委員國昌：6 月的時候？ 

 

劉副署長柏良：因為還要再採購。 

https://youtu.be/8Nlq3yEELjw


 

黃委員國昌：所以就是夏天的時候，會讓我們警察同仁有最起碼基本的制服可以

換？ 

 

劉副署長柏良：是。 

 

黃委員國昌：中央部會可能預算比較充足，所以中央警察機關夏天會增購六件夏季

制服，我覺得聽到基層聲音馬上就做出反應是好事，但地方政府怎麼辦？ 

 

劉副署長柏良：因為目前地方政府還是用他們的預算。 

 

黃委員國昌：所以呢？所以有困難？ 

 

劉副署長柏良：目前已經都各買一件，在去年我們發包出去之後，就已經用編餘款

請各警察局做出因應，因為預算的爭取不是那麼快。 

 

黃委員國昌：先停一下，真的有因應嗎？我所謂的真的有因應，因為你們說中央警

察機關每人多六套，6 月的時候會發，現在我在講的是地方警察同仁，因為很多

派出所警察局在做外勤工作的都是地方警察同仁。 

 

劉副署長柏良：是。 

 

黃委員國昌：你們說你們請地方政府因應，但是我關心的事情是地方政府真的有因

應嗎？還是你們只是發公文下去？ 

 

劉副署長柏良：都有管制進度。 

 

黃委員國昌：地方警察同仁可以有幾套？ 

 

劉副署長柏良：除了今年交貨的以外，有再各增一套以上。 

 

黃委員國昌：中央警察同仁買六套，會買到六套就代表你們認為有這個需求，我相



信你們也不會亂買。 

 

劉副署長柏良：是有需求，比如刑事局沒穿的就沒有增購，是需要用的，要穿制服

的才增購。 

 

黃委員國昌：好。如果六套是你們針對實際上面的需求所劃定出來的標準的話，現

在我比較關心的是地方警察同仁什麼時候可以有足夠的衣服？ 

 

劉副署長柏良：因為地方政府在今（108）年也有編列預算，所以這個事情是…… 

 

黃委員國昌：我們先把權責搞清楚，你的意思是地方政府有預算，所以到時候如果

衣服沒有買的話是地方政府的責任，錢不曉得花到哪裡去了。 

 

劉副署長柏良：去年是中央補助一半經費，因為是新的制服，所以在 108 年每個

警察機關都會有預算編列。 

 

黃委員國昌：副署長，今天您答詢的內容請您記得，今年夏天的時候，我一定會實

際下去了解你們在中央所下的指令，你說預算也編了，錢也給了，是不是有落實到

地方？接下來請教消防署，自去年敬鵬大火以後我開始得到很多基層消防同仁的反

映，他們的要求很簡單，就是每一個人最起碼有兩套消防衣可以用，那個時候消防

署跟我說沒錢，我就滿憤怒的，我為什麼很憤怒？你們看看你們前署長黃季敏貪污

的案子，涉弊廠商有多少，根本都沒有去追償，等我開始質詢這件事，消防署才動

起來說，好，現在展開行動，準備要去追償了。來，我們檢驗一下成果，到目前為

止追償了多少錢回來？你們上面採購的金額、涉案的廠商、追究責任的進度，我現

在列在 PPT 上面的是我上次質詢完以後逼你們開始動，你們跟我講的，後面都有

跟我說持續會追究廠商責任，如今 1 年過去了，追究到今天，追究多少錢回來？

請消防署回答。 

 

主席：請內政部消防署謝副署長說明。 

 

謝副署長景旭：主席、各位委員。對不起，這部分我可能要再確認。 

 



黃委員國昌：今天下班以前把到今天為止追償了多少錢回報給我，我沒有辦法容

忍，這種高官跟廠商勾結，貪污國庫的錢，結果你們放了幾年？到我去年質詢的時

候才赫然發現原來我們一直在睡覺，都沒有追償，不管怎麼樣，開始動了，追償的

效果是什麼？還是只是在做形式、做表面、打花拳繡腿？這件事情，我一定會持續

追蹤下去，絕對不容許這樣亂搞。其實去年大概就是這個會期開始幫基層消防同仁

請命以後，他們的要求非常簡單，他們要兩套消防衣，我幾次質詢，從內政部部長

到內政部次長，他們站在備詢台上面都跟我說對這件事情很重視，他們會開專案會

議，他們要下去做，有嗎？現實上有嗎？ 

 

謝副署長景旭：目前有幾個縣市已經有兩套。 

 

黃委員國昌：現在有兩套的縣市比例有多高？以基層消防弟兄來講，有兩套的覆蓋

率有多少？ 

 

謝副署長景旭：最主要是財政比較寬裕縣市，包括…… 

 

黃委員國昌：對，所以覆蓋率有多少？ 

 

謝副署長景旭：這部分資料我們會再提供。 

 

黃委員國昌：奇怪，這麼重要的事情，你們部長、次長在國會所做的承諾，已經 

1 年了，我整整給你們 1 年的時間，去年我到各消防局去看，絕大多數都只有一

套，今年我一模一樣的事情再做一次，這是 5 月 3 號我去各地方消防隊問那些

打火弟兄們，去看他們實際上的裝備，結果還是一樣啊！就只有一套啊！你們部

長、次長在國會給我的承諾，給所有基層消防弟兄的承諾，你們好像沒有很嚴肅在

對待。 

 

謝副署長景旭：跟委員報告，目前桃園市、新北市及臺北市大部分都是兩套。 

 

黃委員國昌：新北市有嗎？ 

 

謝副署長景旭：大部分都會區…… 



 

黃委員國昌：我剛剛拍的照片就是在我自己轄區的汐止啊！他們的勤務也很重啊！ 

 

謝副署長景旭：比較都會區的部分。 

 

黃委員國昌：你的意思是汐止是鄉下，所以一套就夠了？ 

 

謝副署長景旭：會再繼續增購。 

 

黃委員國昌：對嘛！我現在要求的很簡單，實事求是，你們答應我的事情，如果過

了 1 個月衣服沒買齊，我逼你是我不對，但已經整整過 1 年了，還要再拖多

久？我講一句不客氣的，消防署把過去那些採購標案被污走的錢認真追回來，我才

不相信錢不夠，錢花到什麼地方去了？買那種高價的設備，跟廠商勾結、上下其

手、收受賄賂、圖利不法廠商都非常慷慨，對於基層消防同仁最起碼、這麼卑微的

要求，想要兩套消防衣，你們開始跟大家喊沒錢。副署長，將心比心，你聽得下去

嗎？聽得下去嗎？副署長，你聽得下去嗎？你聽得下去喔？對不起，你用麥克風回

答好不好？ 

 

謝副署長景旭：是，我們會繼續努力。 

 

黃委員國昌：次長，這件事情我跟徐部長講過，我也跟次長講過，我記得就是您本

人，我希望你們要非常嚴肅的去面對這個問題，我不希望過了一段時間以後我們所

面臨的還是相同的困境，可以嗎？ 

 

主席：請內政部邱次長說明。 

 

邱次長昌嶽：主席、各位委員。是，謝謝黃委員對我們警消同仁執勤服裝的重視，

因為這主要涉及地方配合預算的問題，這部分我們再來想辦法，看有沒有什麼樣的

空間可以努力，滿足我們消防同仁至少有兩套消防衣的狀況。 

 

黃委員國昌：今天你回去跟部長講，說我很關心這件事情，已經過 1 年了，你們

接下來執行的具體步驟是什麼，讓我知道可以嗎？ 



 

邱次長昌嶽：沒問題，我們會有一套想法和規劃向委員報告。 

 

黃委員國昌：好，謝謝。 


